

LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. miércoles 17 de setiembre de 1902

NUMERO 296

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI
DE
ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M. **MUEBLES**

UNICA EN Costa Rica Emplea las finas y mejores maderas del país.— Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan ESTILO Y Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA
de don ALBERTO ODIÓ,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

ESTUDIANTINA.....

Aviso á todos mis clientes y al público en general, que me he trasladado á trabajar á la BARBERIA de mi hermano PEDRO MUÑOZ, donde atenderé con prontitud y esmero á quien me solicite. — También me comprometo á tocar en bailes, serenatas, pasodoble, etc.

Santana Muñoz.

San José, 31 de julio de 1902.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 "
Remitidos, por columna, en tipo corriente, convencional.

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	Joaquín Gil
Vía Limón.....	Manuel Corrales
Turrialba.....	
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Vías.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraíso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Carlos A. Zeledón
Desamparados.....	Francisco M. Núñez
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrazio Urefia
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cortín
Santo Domingo.....	
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	
Alajuela.....	Ricardo Saborío h.
San Ant. de Belén.....	
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Jenaro Vargas
Zarco.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Eliás J. Chinchilla
Puntarenas.....	Carlos Clavera
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Leopoldo Guzmán
Aserrí.....	Pedro Barbosa Diaz
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Herdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Eliás Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós
Sn. Rafael de Heredia.....	Próspero Vargas C.
La Uruca.....	Lorenzo Borbón
Golfo Dulce.....	Alfredo Obando
Zent.....	Tomás C. Peña
Barba.....	Ismael Conejo
Nicoya.....	José Ag. Matarrita

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta. Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal. Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas. Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas. No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

A QUIEN INTERESESE

Nos hacemos cargo de la administración de fincas en esta ciudad.

Háganos proposiciones por correo, diciéndonos la suma que rentan sus propiedades.

En caso de reparaciones, remitiríamos previo presupuesto y nuestras cuentas irían acompañadas de comprobantes.

Nuestras ocupaciones nos dejan algún tiempo libre y á más, contamos con un empleado honrado y competente.

Limón, julio de 1902.

Eduardo Cubero.

Joaquín Gil.

ANGEL MARIA SANCHEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

—CARTAGO

COSTA RICA—

Ofrece al público sus servicios como Agente Comisionista, es decir, puede hacerse cargo de pedir al exterior cualquier clase de artículos ó mercaderías por dinero ó por cambio de sellos usados de la presente emisión, bajo comisiones baratas.

Tiene relaciones comerciales con más de 50 casas de los Estados Unidos, Francia, España, Alemania y Suiza. Posee una espléndida colección de catálogos ilustrados de toda clase de mercaderías en general, ropa hecha, calzado, papelería, instrumentos para la agricultura, carpintería, herrería, etc.; tipos y material para imprentas, juguetes, libros, artículos para escritorio; sellos de hule, metal, caucho etc., etc. y muchos otros artículos en el ramo del comercio. Los catálogos los tiene á la disposición del público y para toda aquella persona que desee ocuparlo en cualquier encargo de esta clase.

Como Agente, también ofrece sus servicios para hacerse cargo de agencias de periódicos ya del país, ya extranjeros; cobrar cuentas, etc., bajo un descuento de 20 o/o.

Es Agente en la ciudad de Cartago de *La Nueva Prensa*, *La Revista*, *El Noticiero* y *El Debate*. Suscripción mensual á cualquiera, un colón.

Para comisiones y suscripciones á periódicos, dedica especial atención para recibir órdenes, ya personalmente, en su casa de habitación ó por correo, en el apartado n.º 25. — Cartago, C. R., 21 de julio de 1902.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita *FRESCO, BUENO Y BARATO*, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

Zapatería "LA MODA"

Si quiere Ud. zapatos buenos, bonitos, baratos y que nunca se acaben, los puede obtener en la Zapatería de "La Moda".

Frente al mercado, al lado del Hotel Hispano-americano.

RAFAEL ARAYA Y C.º

OFICINA: - AVENIDA 12, OESTE.
APARTADO número 208

LA NUEVA PRENSA

San José, miércoles 17 de setiembre de 1902

El nacionalismo

Escojimos para dar nombre al partido la palabra *Nacional*; formamos, pues, el nacionalismo, y eso, lógicamente, aparejó ciertos compromisos con la Nación.

No nos referimos á los grandes compromisos que todo partido ó Gobierno honrados tienen siempre que cumplir para con el país procurando sostener la ley y las libertades, nos referimos á las obligaciones más concretas que son como una consecuencia forzosa, pero lógica, del nombre ó lema adoptado por el partido.

Y sucede que la obligación de *nacionalizar* que implica la formación del partido Nacional, viene ahora á llenar un vacío inmenso y por muchos años sentido en Costa Rica.

Entre nosotros no hay compañía ó empresa de alguna importancia que no sea extranjera. Para esto han habido varias razones:

Nuestra ignorancia egoísta y rutinera, en primer lugar.

La natural audacia del extranjero, que, ante nuestras costumbres y procedimientos raquícos moral y materialmente, se ha sentido superior y podido dominarnos.

Y las facilidades de todo género, inclusive las vedadas, que el especulador extranjero ha encontrado casi siempre en nuestra administración pública hostil generalmente á los del país. Pero estas mismas causas, en todo ó en parte, han concurrido en los países latinos de América, con diferentes efectos, eso sí, según que los gobiernos hayan sido más ó menos patriotas y más ó menos ignorantes ó malvados y según que los pueblos sean más ó menos sufridos ó más ó menos instruidos.

En Costa Rica, por ejemplo, el yugo del extranjero especulador fué desde el principio de estos últimos tiempos colocado hasta sobre la ley nacional, sobre el

idioma, sobre las costumbres... sobre la misma dignidad.

Hasta el año 1870, sucedía otra cosa. El extranjero especulaba y compensaba; ganaba y hacía ganar; tenía consideración y respeto y con respeto y consideración correspondía y el imperio de la ley, de las costumbres, del idioma, el nacionalismo, en fin, lograba llevar su influencia y sostenerla en todas las ocasiones.

Hasta entonces todavía no se hacían contratos regalando el territorio nacional, aceptando extranjero idioma y extranjeras costumbres y dando todavía, sobre esto, las obras más costosas del país y las concesiones más onerosas en cambio de... nada, ó de... algunas primas para los que intervenían en la hechura del pastel ó, á veces, ni eso; porque la ignorancia y la vanidad de más de un hombre público entre nosotros han permitido que se nos arrebatan concesiones valiosísimas sin compensación ninguna.

Estos son, pues, los linderos del campo enemigo: algunos de sus mojones están puestos de acuerdo con leyes generales ó leyes sacadas también por sorpresa, compradas algunas, pero en fin, leyes; y esos mojones hay que respetarlos, no hay duda; pero son los menos, los más son mojones clavados por el abuso y la audacia en los sitios que al especulador ha dado su gana, según que se haya sentido más fuerte ó más apoyado por gobiernos cómplices en esos asaltos en cuadrilla contra los intereses del pueblo.

Por supuesto que no todos los hombres públicos del 70 para acá han de merecer el estigma, nó. Muy honrosas excepciones ha habido, no hay duda, y esas excepciones serán la salvación del honor nacional ante la historia. También es cierto que más de un gobierno costarricense ha sido engañado á su vez, por la especulación extranjera, eso es innegable. Pero no es la historia de las desastrosas especulaciones permitidas lo que nos proponemos hacer, si nó llamar la atención del Gobierno y de todos los costarricenses sobre la necesidad imperiosa de unir todos los esfuerzos á fin de ir merman-

do cuanto sea posible los abusos de la especulación extranjera.

Dejar á esta en los estrictos límites de acción que señalen derechos adquiridos, sin permitir que sean traspasados en lo más mínimo y aprovechar enérgicamente cuanto incumplimiento ocurra para disminuir ó hacer caducar concesiones que nos tienen abrumados, será una campaña que está reclamando el patriotismo y á la que, en nuestro concepto, está obligado muy especialmente el partido Nacional.

**

La vecina República de Nicaragua nos lleva gran ventaja. Todos sus representantes, agentes comerciales, cónsules etc., en el exterior, son nacionales. Sus empresas ferrocarrileras lo son también y las manejan los hijos del país. Su gestión económica dentro y fuera está en manos de nicaragüenses casi en su totalidad y á pesar de ésto, en Nicaragua no falta el elemento extranjero, quizá lo hay en mayor escala que aquí, y en su especulación y negocios no ocurre que pretenda salirse del carril del nacionalismo, por el cual marcha allí toda la labor administrativa.

Hemos de deducir de eso, que la parte de civilización, el contingente de luces que el elemento sano extranjero pueda traer á estos países, no disminuiría, porque nosotros hagamos todo lo posible por que sea nuestro y nos beneficie á nosotros lo que á nosotros costó, á veces muchísimo, adquirir ó crear.

Que los servicios intelectuales y físicos de extranjeros nos aprovechan y nos hacen progresar ¿quién va á negarlo? Pero si los pagamos, justo es que pidamos un tanto de asimilación: que el resultado de esos servicios venga en provechos nacionales: que se nos de cuentas ó informes en nuestro idioma: que él sirva en las mutuas relaciones: que los puestos en empresas pagadas por nosotros, los tengan, en cuanto sea posible, costarricenses: que ganen lo que otros habían de ganar, no siendo mejores y que aprendan; y, en fin, que nacionalicemos cuanto podamos lo que tan caro estamos pagando ó paguemos en adelante.

GACETILLA

"El Irazú"

A Zül, va su primer editorial. En ningún caso, de ningún modo, se pretendió en mis infortunados párrafos, envolver al apreciable Redactor del colega en cargo alguno. Somos apreciadores sinceros de V, estimado colega, y sabemos cuánto V. vale por su procedimiento en todas las ocasiones.

Consta igualmente que el colega, invitado con insistencia para colaborar en el libro, nunca entregó trabajo alguno.

Hemos de confesar que el bendito libro nos tiene ya al estallar; quisiéramos no ocuparnos más de ese asunto.

En colaboración continúa "Dos problemas," refiriéndose á la situación económica.

"De interés general," colaboración referente al libro Conmemorativo.

Revista del Mercado, cablegramas y crónica.

"El Derecho"

Campaña contra el duelo. Expone el colega una doctrina moral y filosófica contra el acto estúpido que se llama duelo. Otro artículo sobre el mismo asunto, reproducido y cuyo original llevó la firma de F. Lloret Bellido.

Revista de la Prensa, por Manolín. Como él dice, no parece de muy buen humor.

Discurso patriótico del joven don Bolívar Montero.

"La Prensa Libre:"

El día de la patria, es el editorial del colega.

Sigue una preciosa colaboración de "un cieguito" que tiene más ojo que el puente de Río Grande. Es una contestación á la teoría de "Aurelio."

La revista de la Prensa del colega, parece resentirse del mismo mal que la de *El Derecho*, de poco buen humor y de poco espacio porque se queda muy chingada.

"Noticias de Colombia;" "el baile del domingo" "De Golfo Dulce" y crónica, en la que vemos que un señor Gálvez busca terreno apropósito para cultivar naranjas.

"El Día"

Artículo interesantísimo sobre Puntarenas y Tivives. Pinolillo hace una extensa crónica de Limón. Y luego Ezequiel Sáenz en colaboración, á preguntas sueltas de Alajuela, hace unas dos de padre y señor ínfimo.

"La República"

La actual situación económica y sus remiendos, II, en refutación á "El Noticiero". Un cen tenario. Habla el colega del descubrimiento de Limón por el gran Colón y se duele no ver en práctica la idea de los seño-

res Iglesias y Fernández Guardia sobre erección de una estatua al ilustre navegante en nuestro puerto del Atlántico.

(Alguna vez será, así lo esperamos por lo menos)

El colega no tuvo espacio para su siempre interesante revista de la prensa.

"La Justicia Social"

Diario Popular. Director, Matías Trejos; Admor., Jorge Volio. Suscripción mensual ₡ 0.50. Como Redactores trae 6 nombres ventajosamente conocidos en la literatura y en el partido conservador ultramontano, no por eso menos apreciables. Ofrece el nuevo y culto colega ser adversario cortés y auxiliar decidido en todo trabajo que tienda á la difusión y triunfo de las ideas genuinamente democráticas y se declara correligionario de *El Eco Católico* y *El Orden Social*.

Correspondemos atentamente al saludo de el colega.

"El Noticiero"

No trae nada relativo al problema económico.

Dice á *La Justicia Social* que no le hará competencia en la información por ser cosa muy difícil. Creemos que si *La Justicia Social* ó *El Eco Católico* quisieran tener y publicar información, ninguno de los colegas podría en eso competir con ellos.

En nuestro número

de ayer al hablar del 15 de setiembre se dice allí 71º aniversario en vez de 81º como debe ser.

El Presbítero don

Emeterio Martínez, capellán de la Dolorosa, se ha servido pasarnos muy atenta invitación para los actos religiosos que se verificarán en la referida iglesia desde el jueves 18 hasta el domingo 28 del corriente mes. Agradecemos esta distinción y concurriremos con gusto al novenario y sermones, objeto de la invitación. Entre los señores sacerdotes que pronunciarán los sermones figuran personalidades como las de los señores Volio, Rey y Martínez, lo que es suficiente para despertar el sentimiento religioso de los feligreses y auguramos desde luego, mucha animación á los actos piadosos que tendrán verificativo.

Esta noche á las 8½ p. m.

dará principio en el salón de canto del Liceo de Costa Rica, una velada de la Sociedad de Temperancia y Economías. La orquesta tiene preparadas algunas piezas entre ellas una obertura *Motivos de Traviata* arreglada por el maestro Cuevas, además se representará una divertida comedia y se obsequiará con un buen refresco á los concurrentes.

La fiesta tendrá lugar con motivo del aniversario de nuestra independencia y será dedicada á la distinguida colonia chilena.

La campaña eleccionaria

de Honduras va tomando gran calor: hasta las mujeres se constituyen en clubs y nadie quiere quedarse atrás.

Lo que no nos explicamos es por qué se ataca al señor Arias como candidato oficial y se ensalza al Presidente Sierra como guardador de ley y libertad.

El aniversario de

nuestra independencia ha sido celebrado en muchos lugares con fiestas escolares de muy buen gusto. En casi todas ellas ha figurado la marcha Esquivel como uno de los números cantables por los alumnos. No faltará quien suponga que ese hermoso detalle artístico supone adulación por parte de los maestros y mejor fuera no dar ocasión de ejercitar la lengua á los murmuradores.

Hemos observado

que en el Colegio Seminario existe la buena costumbre de llevar á los estudiantes con mucha frecuencia al baño, al río. Esto no solamente infunde en el joven hábitos de aseo sino que se presta al aprendizaje de la natación, tan útil en la vida, y constituye una de las prácticas mejores de la higiene privada.

Aplaudimos, pues, el procedimiento de los señores directores de aquel centro de educación.

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Locuras:

El remate para aguardentería en Río Grande llegó á 90 colones por trimestre, y sobre esta suma hubo un extranjero que dió 400 colones de premio por la ceción.

Para el centro, en Atenas, se remataron 3 puestos por 104, 106 y 125 colones, por trimestre, respectivamente.

En San Mateo, centro, dos "taquillas" rematadas por 152 y 160 colones al trimestre, y la de Santo Domingo, 255 colones ídem. En Miramar, alcanzó á 500 colones el puesto para venta de aguardentería.

Falleció don Francisco Moris,

un veterano de otros tiempos y valeroso soldado en 1856. Presentamos nuestro pésame á la familia.

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Otra desgracia.

Ayer en la mañana falleció el conocido y estimado boticario don Manuel Calderón. Deseamos resignación para su afligida familia.

Ayer, á las 6 y media

de la tarde, murió en Juan Viñas el capitán John Ernst, á consecuencia de un tiro de revólver que sobre él disparó don Guillermo Windham.

Escándalo

Tal es el término con que se debe calificar el peregrino modo con que se celebró el 81º aniversario de nuestra independencia, en la ciudad de Alajuela. Se dijo que el Gobernador de la provincia había pedido al señor Ministro de Hacienda, unos cuantos galones de aguardiente para obsequiar al pueblo con él; y que el señor Ministro se había negado á lo solicitado por aquella autoridad. No obstante hubo *guaro* libre y hasta

muchachos de 14 años tomaron sus traguitos. Se nos cuenta de un renquito de los arrabales de la ciudad, que se tragó sus 15 copas. Como consecuencia, hubo puñetazos libres y cárcel abierta para los adoradores de Baco. La fiesta ha contribuido á acreditar de honrados y pacíficos á nuestros compatriotas de Alajuela, pues no hubo ni la más pequeña desgracia que lamentar, apesar del *guaro* repartido.

¿ A qué resucitar esa bárbara costumbre relegada al olvido hace más de 20 años ?

Lo demás de la celebración del 15, cantos escolares delante de la estatua del Erizo, discurso de Julio Acosta, y baile popular en el Mercado, sí son hechos decentes por los que puede ser digno de felicitación el señor Cabezas.

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Apenas si es creible

el loco entusiasmo que ha hecho pagar por los puestos de ventas de licores, cantidades hasta diez veces mayores que las bases fijadas. Si ahora con patentes de 15 colones no hacían negocio ¿ qué harán con impuesto de 250 y hasta de 500 ?

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El domingo, en el tren

de 11 que salió para Alajuela, una señora de Heredia fué requerida con aspereza por el Conductor para que pagase el medio pasaje de una niñita de dos años y medio, más la multa consiguiente. Cuando la Compañía no pone el número de carros suficientes y los pasajeros van de pie, como espárragos en lata, quien la multa ? quién la hace cumplir con sus deberes ?

El mejicano señor Martínez, es un caballero muy culto y si él hubiese sido el conductor del tren á Alajuela, no habría ocurrido el hecho que delatamos con el fin de que la empresa recuerde á sus subalternos que lo merezcan, las obligaciones que Carreño impone á los que se precian de decentes.

En la novena Avenida

Este, entre las calles 25 y 26 hay un desagüe pestífero sobre toda ponderación. La policía de higiene debiera poner las narices allí para consuelo del vecindario maltratado con las pútridas emanaciones del tal desagüe.

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ha sido invitado

el señor Presidente de la República para un banquete que en su honor será servido en Cartago el primer día de las fiestas de Los Angeles.— La flor y nata de la vieja metrópoli tendrá allí su puesto en derredor de nuestro primer Magistrado.

Continua enfermo

don Alejandro Aguilar. p., deseamos que mejore pronto.

"Abnegación" se llama

la última novela de García Monge, dedicada á don Domingo Monge Rojas y que está á la venta amparada por el juicio favorable de personas conocedoras del arte.

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central entre Laporte y el Baratillo

Todo el vecindario

de La Dolorosa está esperando que se convierta en un hecho la tralación de la Casa de Reclusión de mujeres

al Rastro viejo; pues creen que así ganaría aquel barrio tan sólo sea en una mayor atención de las autoridades para componer las calles.

Ya los católicos políticos

tienen imprenta propia, según nos dicen, la de don Adán. No sabemos si este también ayudará con su afilada pluma á la propaganda que se inicia por el partido ultra-montano.

No olviden los remates

todos los miércoles viernes y sábados de cada semana en la Ciudad de Londres de A. Asch, frente al Mercado.

Allí encontrarán ustedes todo lo que uno desea

Ultimas noticias por CABLE

300 soldados ingleses en Kelanana.

París, 15.—Avisa un despacho de Saigón, Indo China, fechado ayer, que la fuerza de 300 soldados ingleses acaban de ocupar el Principado de Kelanana por súplica del Sultán. Kelanana es la más grande de las provincias malayas que paga tributo á Siam, donde se teme que la protectoridad británica se extenderá sobre toda la península Malaya.

Las congregaciones religiosas en Inglaterra.

Londres, 15.—El comité de la alianza protestante está haciendo otro esfuerzo para obtener la expulsión de los jesuitas y demás ordenes religiosas, bajo el acta de Jorge 4º, pero los tribunales ingleses, leales á sus tradiciones, declaran absoluta el acta en referencia, lo cual implica destierro por toda la vida.

José Santos Chocano vuelve á Centro América.

Lima, 15.—Embarcóse hoy á bordo del vapor México, con destino á Guatemala, don José Santos Chocano, Cónsul General del Perú en las cinco repúblicas de Centro América. Va acompañado de su señora esposa.

COMUNICADOS.

De San Ramón

Dña. María Pérez ha dejado de existir

Luchó con ahinco contra la muerte. Lucha suprema entre el ser y la nada pero sin resultado benéfico.

La palabra enmudece en los labios, la pluma se resiste á trazar una línea y el pensamiento se ofusca cuando el dolor embarga nuestro ser.

Siempre se la veía sobre el yunque del trabajo sin doblegarse, cumpliendo con sus obligaciones de madre cariñosa.

Fue así como pudo llegar á ver formada una modesta fortuna, y hoy descende al sepulcro.

La cumplida señora ejemplo de honradez y trabajo, la verdadera amiga siempre leal en sus

palabras como en sus hechos, la buena hermana y la cariñosa madre... se fué para siempre !!

Entre nueve y diez de la mañana tuvieron lugar los funerales de costumbre en la iglesia Parroquial donde permaneció el féretro hasta las 4 p. m.; de allí salió con dirección al Cementerio. La concurrencia era numerosa. Esto demuestra el cariño de que gozaba doña María entre los ramoneses.

¡ Descansa María !! descansa en paz, envuelta en el recuerdo de los buenos y en el respeto de los hombres de corazón.

Por tan luctuoso suceso recibían sus deudos nuestra más sincera expresión de condolencia y crean que no están sosos en su pesar, pues no podemos mirar con indiferencia su sufrimiento.

HÉCTOR NÉSTOR.

Setiembre 16 de 1902.

LOS BUEYES

NO TIENEN DEDOS según el Visitador

En la noche del sábado 30 del pasado, reunidos varios amigos en el club central de esta villa tratábamos de algunas partes del organismo del buey y en consecuencia dije: Pocos hacemos mención de los dedos del buey y creo que muchas personas ignoran que los tengan, no sin pensar que los que tal me oían pudieran nunca ni dudar siquiera. Pues á este respecto se extendieron comentarios negando á todo punto que el buey pudiera tener dedos, en tales momentos se encontraba con nosotros el Visitador de las escuelas del propio lugar, señor don Federico Quesada quien me sostuvo decididamente que ni las vacas ni bueyes tenían dedos en los pies. Pregunté al señor Quesada que con qué argumentos contaba para convencerme en ese punto, y contestó que ya tendría oportunidad de hacerlo pero que el buey no tenía dedos y que en tal caso que los tuviera no se llamarían así y reservándose de hablar más, creyó haber terminado el punto en momento que el señor Carranza, Director de las escuelas centrales tomó la palabra y le dijo:

Señor, fundado en la Zoología por Langlebert, sostengo que tienen dedos, no sólo los animales rumiantes cabicornios, sino hasta el solpido, como el caballo tiene un dedo en cada pie. Contestó el señor Quesada que la misma palabra solpido lo estaba diciendo que no tenían dedos las vacas y que además la Zoología por Langlebert era un libro abolido.

En este caso debo de advertir al señor Luesada que en ese momento no interpretó siquiera el verdadero sentido de la palabra solpido, por haber contestado desacertadamente en el particular y que además la obra por Langlebert no es un texto viejo ó en desuso como dice, pues su última edición es de 1890, de cuya fecha debe considerarse moderno.

Terminamos por el momento este punto por no haberse podido convencer de mis razones entre las cuales le había presentado un argumento científico cual fué una definición por la Real Academia española, en la que también se negó á reconocer su mérito, juzgándola de deficiente. Inconforme

yo con su intransigencia y en momentos antes de retirarme, le ofrecí que otro día probaría á toda satisfacción suya el punto en referencia, científicamente, á fin de finalizar el caso

Al día siguiente nos volvimos á encontrar y no dudando de su insistencia pasé á mostrarle varias obras en cuyas definiciones se leía la evidencia del caso; y el señor Visitador persistió negando afirmativamente que el buey no tiene dedos. A cuyo efecto me permito manifestar al señor Quesada (Visitador) y á dos ó tres de los que con él estaban respirando por ajenas narices que para que una gota fecunda, mas, no caiga sobre el estéril terreno de la intransigencia, terminó la discusión citándole los diferentes autores que han de colocarlo al nivel de la razón, si es verdad que la tiene, pero en todo caso espero el conocimiento del público, quien pasará á juzgarnos mejor.

Léase á continuación las siguientes definiciones:

Historia Natural por Paul Biolley, en su segundo folleto de zoología. 1899.

Los pies de los rumiantes ofrecen una disposición particular.— Después del tarso ó del carpo siguen dos huesos largos, soldados entre sí, que han recibido el nombre de caña; con esta caña se articulan dos dedos, compuestos de tres piezas y provistos de una pezuña.

Ciencias físicas y naturales por M. Paul Bert en su descripción del pié de los rumiantes como se ve en la página 31, figura 67.— Pié con dos dedos. (Como vacas, carneros, ciervos, jirafas etc.)

Manual práctico de la cría del ganado por el Doctor E. Darbory, dice:

Así como el caballo tiene dieciocho pares de costillas, los bovinos no tienen más que trece. Sus miembros ya no se terminan por un casco único, sino por dos dedos, protegidos cada uno de ellos por una pezuña.

Historia Natural, por J. Langlebert. Profesor en ciencias físicas y naturales y oficial de la Academia, dice:

La vaca pertenece al orden de los paquidermos y sus dedos más ó menos soldados entre sí, están rodeados de pezuña ó estuches corneos cuyo número varía y que no permite á dichos órganos movimiento alguno.

Para más informes y pormenores zoológicos puede el señor Visitador registrar el reconocido y afamado libro el Manual de la Anatomía comparada de los vertebrados, por R. Wildersheim, ó en la Zootecnia general y especial por L. Pautet y en la Historia Natural y elementos de Zoología por el Doctor A. Rimbach, y agrego que aun la palabra dedo está bien reconocida por los naturalistas, la cual tiene su primitivo nombre como signo: Digitado, da. Del Latín, digitatus: de digitus, dedo. En Zoología aplícase á los animales mamíferos que tienen dedos.— Raíz griega, de dedos Dáctilos, dedo.

LEIVA

Grecia, 5 de setiembre de 1902.

No hay crisis!

En Cuesta de Moras, casa nº 531, gran taller de muebles, se compra todo el cedro amargo y caoba que quieran vender y se paga á buen precio.

¡Ojo, señores!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas! ¡No se engaña a nadie!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalias á \$ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamico, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

Florentino M. Casorla

avisa á sus favorecedores y al público en general, que se ha trasladado á la casa número... calle 20, 250 varas al Sur del Parque Central, en donde ofrece el mejor servicio y puntualidad en el ramo de SASTRERÍA

Casa de pensionistas

En la Calle 16, Norte, al lado de la Litografía, se ha establecido una señora que puede dar la comida á cuatro ó seis personas, no dudando dejarlos satisfechos por la baratura, aseo y buen servicio.

225 varas al Norte del Cemeta.

San José, agosto de 1902.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares

BARBERIA LA BOLA BLANCA

Calle Central, Sur, casa de don Bartolo Castro.

Cuenta con muy buenos operarios, de fino trato y en donde encontrarán los clientes buenas corbatas, cuerdas para violín, guitarra y bandurria, navajas, perfumes, medias, camisetitas, cuellos, cigarrillos y excelentes refrescos, se garantiza el aseo.

ESMEREGILDO JIMENEZ

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Tifusismo y varicela de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^o

JABON SULFURADO contra los granos, las manchas y eflorescencias á la cara. Útil en el eczema.

JABON DE ALBANO llamado de Helophora contra la sarna, la tiña, el pitiriasis y el cuero cabelludo.

JABON DE NIOBIUM llamado de HIDRARGIRO contra los piojos, los empeines, las picaduras y el prurigo.

JABON DE YODIUM llamado de HIDRARGIRO empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE MERCURIO llamado de HIDRARGIRO preservativo y antiséptico.

JABON DE SODIO llamado de HIDRARGIRO que destruye la bacteria mercurial, en la desinfección de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

Perfumería del JAPON

El Agua de Kananga es la loción más refrescante que vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Ylang Ylang. Suntuoso y aristocrático.

Acollón. Tónico de la cabellera que evita el caer y cuyo efecto es maravilloso.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, con olor á la su nacrada transparente.

Loción de Kananga. Limpia la cabeza, normaliza el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

MANUEL BEJARANO Abogado y Notario. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G. Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ y BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B. y RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N^o 181, Avenida 7^a Oeste

LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7^a Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B. y CARLOS MARIA JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M^o Ugalde, Avenida 7^a, Oeste

INOCENTE MORENO y VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ y LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARIA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7^a Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA y JUAN FELIX GONZALEZ Abogados y Notarios. Oficina:—7^a Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G. Pasante de Abogado y Notario Público. Avenida 7^a O. x Calle 16 S.

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO. Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA. Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiores; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacón; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; sine y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escuelas; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 riles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubes de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubes, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/4 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Ildefonso Vega.